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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
небольшие осадки, местами умеренные, в виде 
мокрого снега, дождя и мороси; местами туман, 
на дорогах местами гололедица; ветер восточный,  
7-12 м/c; температура -3…+2.

12 декабря по области –облачно, небольшие, 
местами умеренные осадки в виде мокрого снега, 
дождя и мороси; местами гололёд; ветер восточный,  
9-14 м/c; температура ночью и днём -3…+2.

13 декабря по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде мокрого снега и 
мороси; ветер южный, 5-10 м/c; температура ночью 
0…-5, днём -3…+2.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, наталья СтолпоВСКая.

ВРемя ноВостей

Есть ли повод для социального  
оптимизма?

Депутат Государственной Думы РФ Андрей Марков встре-
тился с журналистами «Коммуны».

Наш гость только что вернулся с областного молодёжного фо-
рума «Траектория развития», а накануне принял участие в XVIII 
съезде партии «Единая Россия». Поэтому и темы для общения 
были актуальные, острые, горячие.

Вместе с Андреем Марковым «коммуновцы» обсудили то, как, 
и с помощью каких инструментов люди могут доносить свою точку 
зрения до тех, кто в итоге принимает важные государственные 
решения. Говорили о том, что стоит за принятием депутатами не 
самых популярных решений. Андрей Марков дал неожиданный 
ответ на вопрос, как поднять социальный оптимизм жителей 
региона. Подробный материал о встрече читайте в одном из бли-
жайших номеров «Коммуны».

Взаимно выгодное сотрудничество
Губернатор подписал Соглашение с Аналитическим центром 

при Правительстве РФ.
Состоялось подписание в ходе встречи губернатора Александра 

Гусева с руководителем АНО «Аналитический центр при Пра-
вительстве Российской Федерации» Владиславом Онищенко, 
сообщила пресс-служба облправительства в пятницу, 7 декабря. 
Соглашение предполагает осуществление взаимных консуль-
таций, проведение совместных исследований, рабочих встреч и 
тематических семинаров, форумов, конференций. Стороны будут 
обмениваться информацией, документами, литературой с учётом 
соблюдения требований законодательства Российской Федерации 
о защите информации. 

С перспективой на будущее
В Москве в пятницу, 7 декабря, состоялась встреча губер-

натора Александра Гусева с генеральным директором ПАО 
МРСК Центра – управляющей организации МРСК Центра и 
Приволжья Игорем Маковским. 

Как сообщила пресс-служба облправительства, встреча прошла 
в рамках Международного форума «Электрические сети». Игорь 
Маковский проинформировал главу региона о предпринимаемых 
МРСК Центра мерах по повышению надёжности функционирова-
ния электросетевого комплекса Воронежской области, поделился 
планами на ближайшую перспективу. 

С минимальными затратами 
В Воронежской области планируют построить 16 мусоросор-

тировочных комплексов.
Деньги будут выделены из федерального бюджета по програм-

ме «Комплексная система обращения с твёрдыми коммунальными 
отходами». Об этом сообщил руководитель департамента природ-
ных ресурсов и экологии области Алексей Карякин на совещании 
у губернатора. Уже в 2019 году будут введены в эксплуатацию 
мусоросортировочные комплексы в Богучарском и Острогожском 
районах. Губернатор Александр Гусев поручил проработать во-
прос, связанный с оплатой населением вывоза мусора.

назначение алексея аксёнова
Губернатор Александр Гусев подписал Указ о назначении 

Алексея Аксёнова на должность заместителя председателя 
правительства – руководителя представительства Воронежской 
области при федеральных органах государственной власти 
Российской Федерации. 

Ранее он занимал должность заместителя руководителя пред-
ставительства Воронежской области при федеральных органах 
государственной власти РФ. Алексей Аксёнов назначается на 
срок полномочий губернатора Воронежской области. Об этом 
сообщила пресс-служба обладминистрации в понедельник,  
10 декабря. 

перерывы будут недолгими
Филиалом РТРС «Воронежский ОРТПЦ» с десятого по 

четырнадцатое декабря будет производиться остановка тех-
средств, задействованных в трансляции аналоговых программ 
трёх телеканалов. 

Так, с 9.30 до 17.30 запланированы перерывы в трансляции 
телеканалов «Россия К» и «Матч ТВ», с 8.00 до 12.00 – «Петербург 
5 канал». Перерывы в вещании связаны с завершающей стадией 
монтажа динамической архитектурной подсветки на воронежской 
телебашне.

КультуРА

Решением секретариата 
Сп России Воронежская 
писательская организа-
ция признана лучшим ре-
гиональным отделением 
Союза писателей России.

дмитрий слаВин

Четвертого декабря в Москве 
прошли пленум Союза писа-
телей России и торжественное 
заседание, посвященное 60-
летию организации. Именно 
в эти начальные декабрьские 
дни шесть десятилетий назад 
был образован Союз писателей 
РСФСР. Первым его председа-
телем стал известный советский 
прозаик Леонид Соболев. 

Праздничное обрамление 
пленума не помешало скон-
центрироваться на серьезных 
проблемах, которые сегодня 
стоят перед писательской ор-
ганизацией. Это и повышение 
общественного веса Союза в 
жизни страны и регионов, и вы-
страивание деловых контактов 
с органами власти в формирова-
нии общенациональных духов-
ных и культурных ценностей 
в условиях цивилизационных 
вызовов, и работа с литератур-

но одаренной молодежью, и 
обмен опытом региональных 
писательских организаций. 
Об этом и о многом другом 
говорил в своем выступлении 
председатель Союза писате-
лей России Николай Иванов. 
Предстоящий обмен билетов 
членов Союза и вовсе вызвал 
среди участников пленума на-
стоящую дискуссию.

Воронежскую делегацию на 
пленуме представляли Иван 
Щелоков и Вячеслав Лютый.

Надо сказать, наш регион в 
этот день звучал в столичных 
юбилейных мероприятиях до-
вольно часто. И не без оснований. 
Слова Николая Иванова о том, 
что «на пленуме мы утвердили 
звание «Лучшая региональная 
организация Союза писателей 
России» имени Леонида Сергее-
вича Соболева, первого руково-
дителя СП РСФСР. Это звание 
получат наши лучшие организа-
ции по итогам 2018 года», – сразу 
же подтвердились реальным дей-
ствием. Первыми обладателями 
звания с вручением дипломов и 
кубков стали Воронежское, Кур-
ское, Челябинское, Самарское 
отделения и Союз писателей 
Республики Саха (Якутия). 
Дипломы на торжественном 
вечере в Центральном доме 
литераторов представителям ре-
гионов вручали внучка Леонида 
Сергеевича Соболева Галина 
Игоревна Михальцева и супру-
га Василия Ивановича Белова 
Ольга Сергеевна.

Диплом и почётный приз 
принимал председатель прав-
ления Воронежского региональ-
ного отделения Союза писате-
лей России, директор-главный 
редактор ГБУК ВО «Журнал 
«Подъём» Иван Щелоков.

Пленум утвердил почётное 
звание «Губернатор литератур-
ной России». Первыми лауреа-
тами этого звания стали губер-
наторы Белгородской области 
Евгений Савченко, Иркутской 
– Сергей Левченко, Ульяновской 
– Сергей Морозов.

Высоким званием была от-
мечена не только писатель-
ская организация Воронежской 
области. Лауреатом премии 
«Слово-2019», учредителями 
которой являются Союз писате-
лей России и меценат В.П. Ко-
зубенко, стал Виктор Будаков за 
6-томное собрание сочинений. 
Вячеслав Лютый награжден 
почётной грамотой Союза пи-
сателей России с вручением 
статуэтки М.А. Шолохова.

Высокие 
звания за 
конкретные 
дела

ЖИзнь Вне ИнтеРнетА

Высоким звани-
ем была отме-

чена не только писа-
тельская организация 
Воронежской области. 
Лауреатом премии 
«Слово-2019» стал Вик-
тор Будаков.

Валентин петроВ

С приветственным словом 
на заседании перед делегатами 
выступил Президент РФ Вла-
димир Путин. Глава государ-
ства призвал членов партии 
«Единая Россия» «работать 
нa результат, а не топтаться 
нa месте».

– Ваши представители есть 
везде, во всех органах власти 
и сферах деятельности. И в 
абсолютном большинстве, 
конечно, это порядочные, 
профессиональные люди, па-
триоты России. Однако есть 
и те, кто просто пользуется 
конъюнктурой, с удовольстви-
ем прислоняются к власти, 
особенно к ведущей политиче-
ской силе. Впереди время на-
пряжённой, большой работы, 
от которой будет зависеть бу-
дущее нашей страны. И всем 
нужно трудиться в полную 
силу, действовать активно, 
быть впереди, не бояться от-
ветственности. Чтобы гражда-
не на деле видели, что «Единая 
Россия» не топчется на месте, 
что в её рядах действительно 
смелые, талантливые, честные 
и открытые люди, – заявил 
Владимир Путин.

В рамках съезда делегация 
Воронежской области при-
няла участие в обсуждении 
ключевых проблем сегодняш-
ней России на дискуссион-
ных площадках федерального 
уровня. В работе одной из них 
– «Развитие сельских терри-
торий» – участвовал губерна-
тор Александр Гусев. Делега-
ты единодушно поддержали 
предложение вице-премьера 
РФ Алексея Гордеева принять 
решение о создании нацио-
нального проекта развития 
сельских территорий.

С предложением создать 
Комиссию по этике с целью 
контроля за соблюдением эти-
ческих норм членами партии 
на съезде выступил председа-
тель Воронежской областной 
Думы, секретарь региональ-
ного отделения «Единой Рос-
сии» Владимир Нетёсов. 

– Комиссия должна быть 
единой, федеральной – это 
позволит избежать любых 
возможных проявлений субъ-
ективности. Считаю, что пер-
сональный её состав должен 
формировать съезд, и это 
должны быть авторитетные 
люди, которые будут рекомен-
довать региональным отделе-

ниям применить меры взыска-
ния, вплоть до исключения из 
партии, к тем, кто совершил 
ошибку, – подчеркнул лидер 
воронежских «единороссов».

Предложение Владими-
ра Нетёсова было принято, 
утверждён состав Комиссии 
по этике сроком на пять лет.

На съезде были озвучены 
и другие инициативы чле-
нов Воронежского отделе-
ния. В частности, одобрено 
предоставление грантовой 
поддержки в размере до 200 
тысяч рублей на общественно 
значимые проекты первичным 
отделениям «Единой России». 
Это позволит им эффективнее 
взаимодействовать с населе-
нием, решать их проблемы и 
видеть результаты работы в 
краткосрочной перспективе. 
Делегаты одобрили также ре-
шение о запуске Высшей пар-
тийной школы по обучению 
актива и начинающих свой 
общественно-политический 
путь граждан.

Важное место в партий-
ной работе по-прежнему бу-
дет отводиться деятельности 
Общественных приёмных 
«Единой России». По словам 
заместителя председателя Со-
вета Федерации, сенатора от 
Воронежской области Галины 
Кареловой, Общественные 
приёмные сегодня – это мощ-
ная команда профессионалов, 
которая действует слаженно и 
эффективно.

Работать на результат
В партиях и движениях | Губернатор Александр Гусев принял 
участие в работе XVIII съезда «Единой России»

В подмосковном Красногорске 7-8 декабря состо-
ялся XVIII съезд политической партии «Единая Рос-
сия». В работе форума приняли участие президент 
РФ Владимир путин и премьер-министр РФ, предсе-
датель партии «Единая Россия» Дмитрий Медведев. 

Как считают многие воро-
нежцы, проверку первыми 
снегопадами коммуналь-
щики выдержали. особенно 
это заметно по сравнению с 
прошлым годом. Возможно, 
сыграло роль то, что мэр Во-
ронежа Вадим Кстенин взял 
проблему под свой контроль 
и в ночь на третье декабря 
лично инспектировал очист-
ку от снега основных город-
ских улиц. Вероятно и то, что 
снега пока выпало не так уж 
много.

ольга семЁноВа

Дорогу кашей  
не испортишь?

В среднем же на уборке по-
следствий первых снегопадов 
коммунальщики задействовали 
около двухсот единиц спецтех-
ники. Всего же общий парк шести 
комбинатов благоустройства 
районных управ Воронежа на-
считывает почти триста различ-
ных специализированных машин 
– грейдеров, снегоуборщиков, 
погрузчиков. 

Как сообщили «Коммуне» в 
пресс-службе мэрии, только в 2017 
году было дополнительно приобре-
тено более ста единиц техники для 
содержания дорог. У комбинатов 
благоустройства также есть до-
говоры с предприятиями, находя-
щимися на территории их районов, 
на привлечение при необходимости 
дополнительной техники, сообщи-
ли в пресс-службе администрации. 
С 1 ноября по 1 апреля все ком-
бинаты благоустройства перево-
дятся на круглосуточный режим 
работы. 

При зимней уборке комбинаты 
благоустройств отдают приори-
тет магистраль-
н ы м  д о р о г а м  с 
наибольшим по-
током транспорта 
и людей. В первую 
о ч е р е д ь  ч и с т я т 
проезжую часть 
основных улиц и 
п р и л е г а ю щ и е  к 
ним тротуары. На-
пример, для Железнодорожного 
района – это Ленинский проспект и 
улица Остужева, для Левобережно-
го – улица Димитрова, Брусилова 

и также Ленинский проспект, для 
Центрального – проспект Револю-
ции, Плехановская, площадь Лени-
на, Кольцовская и так далее.

Ежедневный отчёт и мэрии, и 
управ о том, как идёт уборка снега 
в Воронеже, можно увидеть на 
сайте городской администрации. 
Как подчеркнул Вадим Кстенин, 
его цель – выстроить работу 
районных комбинатов благо-
устройства таким образом, чтобы 
не требовалось ни мое личное 
участие в выездных совещаниях 
по уборке, ни даже участие моего 
профильного заместителя. При 
этом я не ставлю перед управами 
невыполнимых задач – сейчас 
мы максимально обеспечили их 

финансовыми ресурсами и новой 
техникой.

Основной подход коммунальных 
служб к очистке автотрасс от снеж-
ных заносов пресс-служба мэрии 

озвучила на прошлой неделе, по-
просив воронежцев с пониманием 
отнестись к «каше» на дорогах. 
Она образуется при использова-
нии пескосоляной смеси, и, как 
утверждают в мэрии, моментально 
убрать её невозможно. А, невзирая 
на бытующее в народе выражение 
«ехать как по накатанной дороге», 
на деле такой ледяной накат гораздо 
хуже, чем грязная каша из снега, 
соли и песка.

опасные тротуары,  
заметённые дворы

Если водители в целом дают 
неплохие отзывы о том, как чистят 
городские дороги от снега, то пеше-
ходы настроены более критично. 

К сожалению, многие 
тротуары в областном 
центре почти всю неде-
лю оставались в наледи 
и снегу, который вчера 
превратился в грязь и 
лужи. Если эта грязь не 
будет убрана в ближай-
шие дни, то понятно, 
что при последующих 

морозах тротуары превратятся в 
ледяные катки. Впрочем, так это 
и было в прошлом году. В пресс-
службе мэрии так прокомментиро-

вали ситуацию с зимней уборкой 
пешеходных зон: «Помимо уборки 
проезжей части, администрация 
города ставит перед районными 
управами задачи по очистке тро-
туаров, остановочных павильонов, 
подходов к пешеходным переходам. 
Для активизации работы в этом на-
правлении, в частности, в текущем 
году было специально закуплено 
более 20 единиц мини-техники (все-
го таких мини-машин в комбинатах 
сейчас 33), увеличен штат работ-
ников ручной уборки (ежедневно 
выходят до 300 человек), закуплены 
средства малой механизации. При-
влекаются к очистке тротуаров и 
тракторы со щётками. По аналогии 
с маршрутами уборки магистралей 
тяжёлой техникой есть маршруты и 
для мини-техники». 

Поставленные задачи, судя по 
всему, не все управы решают успеш-
но. Если тротуары вдоль Ленинско-
го проспекта практически чистые, 
то тротуар по улице Кольцовской 
на участке от железнодорожного 
вокзала до пересечения с улицей 
Плехановской с 1 по 9 декабря не 
чистился, вероятно, ни разу. Если 
не считать небольших проплешин 
возле магазинов.
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Скользкая ситуация
Качество жизни | Коммунальные службы Воронежа вполне справились с очисткой от снега магистральных 

автотрасс, а вот большинство тротуаров так и осталось в опасной наледи

Спецтехника работает на городских улицах круглосуточно.

Если водители в целом дают неплохие от-
зывы о том, как чистят городские дороги от 

снега, то пешеходы настроены более критично. К 
сожалению, многие тротуары в областном центре 
почти всю неделю оставались в наледи и снегу.
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сергей дорохоВ

Поминовение состоялось 
на территории церкви святого 
Саркиса в Воронеже. Здесь 
собралось около ста человек – 
армяне и русские, для которых 
страшная трагедия тридцати-
летней давности запомнится 
на всю жизнь. 

Врачи, спасатели, медсё-
стры, студенты и рабочие – де-
сятки воронежцев одними из 
первых отправились на помощь 
жителям Спитака и Ленинака-
на, сразу же, как только узнали 
об ужасном природном ката-
клизме, который унес тысячи 
жизней. 

Каждому из участников 
митинга было что рассказать 
и вспомнить о тех трагиче-
ских днях, что они провели в 
Армении, и у каждого из них 

в этот момент на глаза наво-
рачивались слезы: и у мужчин, 
и у женщин. 

– Когда мы ехали по Ле-
нинакану, то в реальность 
произошедшего трудно было 
поверить. Словно все это про-
исходило не со мной. Кругом 
лежали тела погибших, а жи-
вые люди сидели в безмолвии 
около своих разрушенных до-
мов, от которых остался лишь 
один песок. Стояла гнетущая 
тишина, навеивающая ужас. 
А в Спитаке – картина оказа-
лась ещё страшнее. Город был 
почти полностью разрушен, 
– вспоминает о декабре 88-го 
воронежец Анатолий Минеев. 
Он отправился в Армению в 
качестве сосудистого хирурга.

Участники митинга возло-
жили цветы и почтили минутой 
молчания память погибших. 

В руинах Спитака  
искали живых 
Воронежцы почтили память погибших при земле-
трясении в армении, которое произошло 7 декабря 
1988 года. 

Цветы и свечи стали главными символами поминовения.
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До официального его 
открытия оставался час, 
но во Дворце творчества 
детей и молодежи уже бур-
лила жизнь. Фестивальные 
площадки были обозначе-
ны как «главы»: например, 
«научная», «литературная», 
«творческая», «для мам и 
малышей». И даже просто 
«интересная». 

В первые минуты рабо-
ты «Читай-Болтай» кто-то 
из посетителей с интересом 
изучал выставки современ-
ной книжной иллюстрации 
и финалистов конкурса 
детского рисунка «Листая 
Маршака», а художник 
Денис Булавинцев уже 
начал свой мастер-класс 
по гравюре на печатном 
станке от областного худо-
жественного музея имени 
И.Н.Крамского. Его глава 
так и называлась: «Печат-
ный станок». Персонажем 
главы «научной» стал дет-
ский технопарк «Квантори-
ум». Заглянувшие ребята 
устроили битву роботов на 
соревновательном поле. 

– Одно из направлений 
нашей работы – робото-
техника, – рассказала мне 
педагог дополнительно-

го образования Оксана 
Глазкова. – Есть и такое, 
как виртуальная допол-
ненная реальность. Также 
предлагаем собрать карту 
Воронежской области, вы-
резанную на лазерном стан-
ке. Её сделали инженеры 
хайтек-цеха. 

После открытия фестива-
ля с приветственными реча-
ми организаторов («Читай-
Болтай» – детище школы 
эффективных коммуника-
ций «Репное»), песнями 
и танцами литературный 
музей презентовал интерак-
тивную программу «Город 
Маршака», рассказываю-
щую о творчестве нашего 
земляка, замечательного 
детского поэта и переводчи-
ка. Больше года назад начал 
работу носящий его имя 
Музейно-образовательный 
центр. Проекты рассчитаны 
и на дошкольников, и на 
студентов. 

– Героями театрализован-
ного представления стали 
Робин Бобин и английская 
королева, – рассказала кор-
респонденту «Коммуны» 
заведующая выставочно-
экспозиционным отделом 
музея Ольга Уразова. 
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В этой книге много 
интересных глав 
В Воронеже впервые прошёл фестиваль дет-
ской и юношеской литературы «Читай-Болтай» 
имени С.я.Маршака. 



Весомый каравай Богучарщины
В Богучарском районе подведены основные итоги 
завершающегося сельскохозяйственного года.

Он оказался вполне удачным для аграриев. На полях 
района собрано более 184 тысяч тонн хлеба – это один из 
лучших результатов за последние годы. Озимая пшеница, 
занимавшая почти сорок тысяч гектаров, дала с каждого 
из них в среднем по 32 центнера, кукуруза на зерно – по 
39, подсолнечник – по 21,5 центнера. В полном объеме 
заготовлены корма для зимовки. В лидерах по урожай-
ности основных сельскохозяйственных культур такие 
хозяйства, как ООО СХП «Колос», ООО «Тихий Дон», 
ООО «Звезда». В районе в лучшие сроки проведен сев 
озимых, причем в посевном материале заметно возросла 
доля элитных семян, вспахана вся зябь.

Местные проблемы решают на месте 
Благодарственные письма губернатора Воронежской области 
Александра Гусева за активную работу и большой вклад в 
решение вопросов граждан, обратившихся в Общественную 
приёмную губернатора, получили трое богучарцев. 

Это заместитель главы администрации Богучарского 
района – руководитель аппарата администрации Наталья 
Самодурова, директор управления социальной защиты 
населения района Антонина Лисянская и начальник 
юридического отдела администрации района Дмитрий 
Козлов. Награды им вручил глава Богучарского района 
Валерий Кузнецов.

За 11 месяцев 2018 года в Общественную приемную 
губернатора Воронежской области в Богучарском районе 
обратились 282 богучарца. В числе основных вопросов, 
поднятых ими, – ремонт водопроводных сетей, дорог, со-
циальных объектов, строительство дорожного полотна, 
улучшение качества уличного освещения, предоставление 
социальных услуг. Многие из этих проблем удалось решить 
на месте. Так, дороги отремонтированы на сумму 70 млн 
рублей, произведена реконструкция станции водоснаб-
жения города Богучара на сумму 14,7 млн рублей. Идет 
ремонт детско-юношеской спортивной школы, в лучшую 
сторону меняется облик многих сельских поселений. 

Учатся управлять со школьной скамьи
В администрации Богучарского района прошёл День дублёра.

Участников Единого дня дублёра принял глава Богу-
чарского района Валерий Кузнецов. Он подчеркнул значи-
мость ежегодно проводимого проекта и отметил, что таким 
образом в молодёжной среде создаётся привлекательный 
образ муниципальных органов власти, что в будущем по-
ложительно скажется на формировании кадрового резерва 
органов местного самоуправления района. 

На должность главы Богучарского муниципального 
района была определена учащаяся лицея Елизавета 
Усачёва. Она представила и успешно защитила проект 
«Каким я вижу Богучарский район в будущем». Дублёры 
также были из первой и второй городских школ, колледжа, 
сельскую молодежь представлял старшеклассник из Лебе-
динской школы. Шестнадцать проектов юных богучарцев 
признали наиболее перспективными.

Немеркнущий свет подвига
На Северном кладбище Богучара состоялось перезахоронение 
останков 31 воина Красной Армии.

На него пришли представители районной власти, во-
еннослужащие гарнизона, ветераны боевых действий, 
студенты, школьники. Останки солдат были обнаружены 
членами поискового отряда «Память» во время поисковых 
работ на территории Богучарского района в 2018 году. 
Красноармейцы погибли в ожесточенных боях с фаши-
стами в 1942 году. 

«NEXT» – поколение талантливых  
и неравнодушных
С наградой вернулась из Воробьёвки команда второй городской 
школы Богучара «Поколение «NEXT». Она представляла 
Богучарский район на зональном туре областного конкурса 
агитбригад по избирательному законодательству. 

По мнению жюри, которое возглавлял секретарь Из-
биркома Воронежской области Сергей Хорунжий, все вы-
ступления команд были яркими, но богучарцы оказались 
на высшем уровне. Капитан команды Дарья Червонная 
ответила на все заданные вопросы. Хорошие результаты 
показали и члены команды. В итоге «Поколению «NEXT» 
было отдано первое место, и этот коллектив будет пред-
ставлять район в финале конкурса.

На радость детворе
Село Данцевка, два года назад признанное лучшим сельским 
населенным пунктом Воронежской области, продолжает 
хорошеть и прирастать новыми социальными объектами. 

Сейчас здесь возводят пристройку к школе. В ней 
будут располагаться столовая на 80 посадочных мест и 
помещения для занятий с детьми дошкольного возраста, 
а их сегодня в селе двадцать пять. Площадь пристройки – 
600 квадратных метров. Средства на строительство – это 
30 миллионов рублей – были выделены из областного 
бюджета после встречи главы Богучарского района Ва-
лерия Кузнецова с губернатором Воронежской области 
Александром Гусевым. 

Сообщения подготовил Алексей ИвАнов.

Ярослава ЯНОВА

Тактика выжидания
В нынешнем году, по дан-

ным департамента аграрной 
политики Воронежской об-
ласти, в регионе собрано более 
4,8 миллиона тонн зерновых, 
пять миллионов тонн свеклы, 
миллион тонн подсолнечника. 
Средняя урожайность зерна со-
ставила 31,4 центнера с гектара. 
Это, конечно, не рекорд 2017 
года, когда аграрии получили 
более 5,4 миллиона тонн хлеба, 
однако и закупочные цены на 
зерно в нынешнем году куда 
выгоднее для сельхозпроизво-
дителей.

– Результатами года я в 
целом доволен, – рассказал 
фермер из Грибановского райо-
на Александр Чепилевич. – 
Получил хороший урожай 
сои, подсолнечника, неплохой 
результат по картофелю. Уро-
жайность пшеницы у меня 42 
центнера с гектара – выше, 
чем средняя по Воронежской 
области. 

По словам Александра Пе-
тровича, нынешние закупоч-
ные цены на зерно составляют 
12 тысяч рублей за тонну про-
тив семи-восьми тысяч рублей 
в прошлом году. Сам он, правда, 
пшеницу пока не продает – 
предпочитает подождать в на-
дежде, что сможет реализовать 
её по более выгодной цене.

Фермер приступил и к осво-
ению нового для него направ-
ления – садоводства. Заложил 
плантацию маточника, питом-
ник и сад. Дело это, говорит он, 
затратное, окупаемое только в 
отдаленной перспективе – ведь 
первый урожай он сможет по-
лучить не ранее чем через три 
года.

– Будем брать деньги в бан-
ке, – рассказал Чепилевич. – 
Кредитная история у меня по-
ложительная, поэтому, думаю, 
проблем не возникнет.

Рассчитывает фермер и на 
субсидию. Считает, что са-
доводство сегодня – одно из 
приоритетных направлений, и 
поддержка в этом направлении 

декларируется существенная.
По данным регионального 

департамента аграрной по-
литики, в 2018 году между 682 
фермерскими хозяйствами 
были распределены 456 мил-
лионов рублей. Из них более 50 
миллионов рублей выделено в 
качестве субсидий на возмеще-
ние части затрат на закладку и 
уход за плодовыми и ягодными 
плантациями.

Непопулярные  
приоритеты

Немногим больше – около 
58 миллионов рублей – ушло 
на развитие мясного ското-
водства. Более 170 миллионов 
рублей были предоставлены 
фермерам на развитие приори-
тетного направления – семей-
ных животноводческих ферм. 
В перечне статей расходов есть 
субсидии на возмещение части 
затрат по содержанию маточ-
ного поголовья овец и коз, на 
повышение продуктивности в 
молочном скотоводстве и на 
поддержку племенного круп-
ного рогатого скота мясного 
направления. Впрочем, несмо-
тря на столь разнообразный 
перечень статей поддержки 
молочного и мясного живот-
новодства, этим направлением 
в регионе занимаются лишь 
30 процентов фермерских хо-

зяйств. Большая же часть – 
около 70 процентов – предпо-
читают растениеводство.

– Проект по развитию жи-
вотноводства себя не оправдал, 
– рассказал Александр Чепиле-
вич. – Хотя мы получили грант 
на развитие этого направления, 
заниматься им оказалось не-
много сложнее, чем мы пред-
полагали, поэтому, возможно, в 
будущем откажемся от него.

Фермер Ольга Мощенко из 
Семилукского района раньше 
занималась свиноводством. 
На своих полях выращивала 
зерно, кормила им около 300 
голов свиней, а мясо продава-
ла в собственном небольшом 
магазинчике. Свинина была 
экологически чистой, а по-
тому пользовалось хорошим 
спросом у потребителей. Увы, 
животных после печально из-
вестной эпидемии африкан-
ской чумы в Воронежской 
области пришлось извести. 
А заменить свиноводческую 
отрасль другим направлением 
Мощенко не захотела.

– Люди спрашивают у меня, 
где купить настоящее свиное 
сало, которое исчезло с при-
лавков магазинов и рынков. 
Я не знаю, что им ответить, – 
говорит она.

Подворье у нее, конечно, 
осталось – занимается разве-
дением птицы, но для собствен-

ных нужд, так как покупать 
мясо сомнительного качества 
она не привыкла. Теперь в ее 
хозяйстве осталось лишь одно 
направление – растениевод-
ство.

– В этом году урожай зерно-
вых хороший, фермеры оста-
лись не в убытке, задел на 
будущий год есть, – говорит 
Ольга. – Пока многие ста-
раются придержать урожай. 
Как правило, это те, у кого нет 
кредитов и есть зернохрани-
лища, ждут достойной цены. А 
то, как сложится ситуация на 
будущий год, спрогнозировать 
невозможно. Фермер всегда 
рассчитывает получить при-
быль, но от него самого зависит 
немного.

Люди и холдинги
По словам Ольги Мощенко, 

большой проблемой для раз-
вития фермерских хозяйств 
сегодня является сложность с 
получением кредитов и субси-
дий. Набор документов почти 
одинаков, что для больших 
хозяйств, что для мелких фер-
меров. Но у последних нет воз-
можности содержать юристов, 
которые бы занимались сбором 
и оформлением документов. В 
итоге энтузиазм фермеров, как 
правило, заканчивается на эта-
пе оформления бумаг. К тому 
же фермерам недоступны так 

называемые «длинные» и деше-
вые кредиты, а значит, новая и 
современная техника.

– Вот и развиваются у нас 
крупные холдинги, – говорит 
она. – А агрохолдингам работ-
ников много не требуется – у 
них все автоматизировано, ме-
ханизировано. Но для развития 
села нужны фермерские хозяй-
ства и личные подворья.

Все зависит еще и от пози-
ции власти на местах, считает 
Александр Чепилевич.

– Если власть поддерживает 
фермеров, то хозяйства разви-
ваются, – замечает он. – Если 
чиновники приветствуют раз-
витие крупных агрохолдин-
гов на своей территории, то не-
большим хозяйствам работать 
становится все сложнее. Их 
просто не слышат.

В непростой ситуации фер-
мерам и владельцам подворий 
следовало бы объединить-
ся, как, например, в соседней 
Липецкой области, создать 
сельскохозяйственные потре-
бительские кооперативы. Там в 
рамках объединений фермеры 
и личные хозяйства поддер-
живают друг друга: помогают 
сбывать произведенную про-
дукцию, хранить ее, созданы 
даже некие подобия банков 
– кредитные кооперативы, де-
позиты в которых выше, ставки 
по кредитам ниже, а процесс 
оформления займа гораздо 
проще, чем у банков. Однако 
в Воронежской области этот 
процесс идет с трудом.

В прошлом году департа-
мент аграрной политики взял 
инициативу в свои руки, раз-
работал концепцию развития 
сельскохозяйственной коопе-
рации на территории региона. 
В результате за это время на 
территории Воронежской об-
ласти образовали девятнадцать 
кооперативов бытовых и пере-
рабатывающих. По данным 
департамента, кооперативам 
предусмотрена поддержка. В 
нынешнем году гранты предо-
ставлены трем сельхозпотреб-
кооперативам – с проектами по 
производству цельномолочной 
продукции и проектом по про-
изводству комбикормов.

Однако в районах области, 
отмечают сами фермеры, эту 
идею часто воспринимают в 
штыки.

– Объединяться в потреб-
кооперативы люди у нас просто 
не хотят, – рассказал фермер 
из Терновского района. – Как-
то опасаются, не понимают. 

Привыкли сами по себе. Воз-
можно, нужна инициатива и 
поддержка.

Деньги и возможности
Специалисты уверены: для 

развития фермерства требу-
ется не столько инициатива, 
сколько финансовые вложения 
в отрасль.

– Людям просто отбили охо-
ту заниматься фермерством, 
– считает профессор Воронеж-
ского агроуниверситета Влади-
мир Шевченко. – Фермерством 
занимаются сегодня те, кто 
в период распада колхозов и 
совхозов сумели сориентиро-
ваться и организовать на их 
базе свое хозяйство.

Есть, конечно, у нас в об-
ласти инициативные и гра-
мотные люди, которые начали 
с нуля, но таких единицы, 
считает профессор. Передел 
же средств, выделяемых на 
эти цели, идет среди крупных 
игроков рынка.

– Понятие фермерства у 
нас размыто, – продолжает 
Владимир Ефимович. – Это 
могут быть как крупные хозяй-
ства, владеющие огромными 
участками, так и небольшие, в 
которых около 40 гектаров. И 
те, и другие – фермеры. Но по 
факту распределение средств 
идет между крупными хозяй-
ствами, мелким не достается 
почти ничего.

По словам известного и 
авторитетного ученого, фер-
мерство сегодня деградирует. В 
таких хозяйствах ниже произ-
водительность, чем в крупных 
агрохолдингах, они проигрыва-
ют в технике и технологиях, им 
не доступны длинные кредиты, 
юридически они тоже слабы.

Крупные агрохолдинги на 
этом фоне, безусловно, суще-
ственно выигрывают. Однако 
их высокая производитель-
ность создает ложное ощуще-
ние благополучия в АПК и 
обеспеченности страны продо-
вольствием, так как основная 
часть их продукции уходит за 
рубеж, подчеркивает Владимир 
Шевченко.

Слабое же развитие фер-
мерства чревато тем, что село 
постепенно деградирует, сель-
ские территории развиваются 
слабо.

– Проблему эту не решить 
без серьезных государственных 
подходов, – уверен Владимир 
Шевченко. – Во главу политики 
нужно ставить жизнь людей на 
селе и развитие территорий. 
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Новый элеватор в Кантемировском районе 
построен по современным технологиям.

Климат для фермера
АПК | Фермеры Воронежской области, получив в этом сезоне хороший урожай  
зерновых, даже при выгодных на него ценах о планах на будущее говорят очень осторожно

Один из лучших фермеров Воронежской области Александр Чепилевич: «Поддержка 
малых форм хозяйствования на селе должна быть более ощутимой».

Стоит заметить, что  
15 процентов из них 
уверены: российские 
власти «не хотят этого 
и не могут», а ещё 48 
процентов утверждают, 
что «могут, но не хотят», 
что намного хуже. 
Это утверждают 
аналитики Института 
общественного мнения 
«Квалитас», сотрудники 
которого методом 
телефонного интервью 
29-30 октября провели 
опрос 604 жителей 
столицы Черноземья.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
г. Воронеж

Деньги нужны в руках,  
а не в рапортах

В целом лишь 35 процен-
тов воронежцев считают, что 
власти хотели бы сделать рос-
сийское общество более спра-
ведливым. Из них 20 процентов 
горожан полагают, что при 
всём желании они не могут это 
сделать. А в том, что власти 
своё желание вполне способны 
реализовать, уверены только 15 
процентов опрошенных. Осо-
бенно тревожно то, что в самом 
желании власти идти по пути 
построения справедливого 
общества сомневается значи-
тельная часть молодёжи (59,2 
процента среди 18-29-летних). 
Показательно, что примерно 
такие же цифры были получе-
ны и после общероссийского 
опроса, проведённого Фондом 
общественного мнения в авгу-
сте нынешнего года.

То, что граждане России 
перестали разделять оптимизм 
руководства страны, рапортую-
щего о росте экономики и бла-
госостояния народа, отмечает и 
Исследовательский центр при 

Высшей школе экономики. По 
подсчётам его специалистов, 
доля тех, кто опасается ухудше-
ния экономической ситуации, 
превысила 30 процентов. «На 
кухнях» возобновились па-
мятные по советским временам 
разговоры о том, что народ сно-
ва живёт отдельно от власти, а 
власть – от народа, сообщает 
aif.ru. Конечно, не случайно 
Президент РФ Владимир Пу-
тин на расширенном заседании 
Госсовета, посвящённом реали-
зации нового майского Указа, 
заявил, по информации ria.ru, 
что показатели зарплат и пен-
сий должны выражаться в ре-
альных деньгах, а не в процен-
тах и усреднённых данных. Об 
актуальности и необходимости 
этого, кстати, «Коммуна» и го-
ворила в недавней публикации 
«Лукавая арифметика». Мысль 
Президента подхватили и на 
региональном уровне. Так, на 
заседании правительства Во-
ронежской области в конце 
ноября губернатор Александр 
Гусев подчеркнул, что «сколь-
ко бы мы ни говорили о росте 
экономики региона, если на-
селение не будет чувствовать 
этого через увеличение зарпла-
ты – ничего не добьёмся».

К сожалению, всё это вос-
принимается пока что как 
декларация о намерениях. Со-
гласно текущим оценкам ста-
тистиков, с учётом сезонных 
колебаний, реальные доходы 
граждан России в октябре, как 
и в сентябре, были на десять 
процентов меньше средне-
месячных показателей 2015 
года, утверждает kommersant.
ru. Каждый третий россиянин 
приходит к выводу, что полити-
ка властей препятствует укре-
плению социальной справед-
ливости в обществе. Об этом, 
по информации INTERFAX.
RU, свидетельствуют данные 
опроса ВЦИОМ, проведённого 
5 ноября среди 1600 респон-

дентов. А обнародованные в 
конце октября данные Росстата 
свидетельствуют об обоснован-
ности этих выводов. По итогам 
января-сентября нынешнего 
года на долю десяти процен-
тов наиболее обеспеченных 
россиян приходилось 29,6 про-
цента общей суммы денежных 
доходов. На долю же десяти 
процентов наименее обеспечен-
ного населения страны в это же 
время пришлось лишь 2,1 про-
цента общей суммы денежных 
доходов жителей РФ.

Выбор между хлебом  
и лекарствами

Финансовый университет 
при Правительстве России пре-
доставил данные исследования 
об экономических настроениях 
потребителей российских ре-
гионов по итогам октября 2018 
года. В течение ближайшего 
года вуз, по информации facto.
ru, прогнозирует рост реальных 
доходов жителей Воронежской 
области на уровне 1,4 процента. 
Более чем скромно. Поскольку 
в ряде регионов этот прогноз-
ный показатель существенно 
выше: в Республике Крым 
(+6,5%), Севастополе (+5,2%), 
Самарской (+2,6%) и Ленин-
градской областях (+2,5%). Да, 
большинство граждан России 
вынуждены экономить, а 22 
процента населения живут в 
бедности и могут позволить 
себе только минимальный на-
бор самых простых продуктов, 
выяснили, как утверждает 
rbc.ru, эксперты РАНХиГС. 
Опираясь на результаты со-
циологического опроса, про-
ведённого в октябре 2018 года, 
старший научный сотрудник 
Института социального анали-
за РАНХиГС и один из авторов 
мониторинга Дмитрий Логинов 
заявил: «Значительная часть  
людей в зоне бедности вынуж-
дены выбирать – купить мини-

мальный набор самых 
простых продуктов 
(например, картофель, 
морковь, хлеб) или ку-
пить самые дешёвые, 
но необходимые ле-
карства». Более пятой 
части граждан (21,7 
процента) испытыва-
ют трудности с воз-
вратом полученных 
кредитов или опаса-
ются возникновения 
таких сложностей в 
ближайшем будущем. 
При этом в октябре 
2015 года о таких за-
труднениях говорили 
лишь 15,7 процента 
респондентов. 

Люди стали отно-
ситься к государству 
с большим подозрени-
ем, поскольку многие 
его решения послед-
него времени идут вразрез с 
нашим социальным идеалом 
– бесплатное здравоохранение 
и образование, справедливая 
пенсионная система и т.д. За-
явления чиновников типа «го-
сударство не просило ваших 
родителей вас рожать» воспри-
нимаются на этом фоне крайне 
болезненно и укрепляют людей 
во мнении, что «нас ведут не 
туда». В результате на выборах 
в ряде регионов кандидаты от 
партии власти проигрывают 
– таким образом население 
демонстрирует недовольство и 
накопленную усталость. Клю-
чевой вопрос тут – доходы 
граждан, которые уже долгое 
время заметно не растут, а вот 
инфляция, наоборот, не дрем-
лет, сообщает sobesednik.ru. 

Этот же сайт информирует: 
средняя пенсия по России 
составляет 14 тысяч рублей. 
Средний же размер назначен-
ных в Воронежской области 
месячных пенсий на 1 октября 
2018 года, по данным Отделе-
ния Пенсионного фонда РФ 

по региону, составил и того 
меньше – 12 тысяч 394,8 рубля. 
Думается, такие крохотные 
пенсии – просто позор для 
нашей страны. При этом де-
путат, отработавший хотя бы 
один срок в Государственной 
Думе, будет получать повы-
шенную пенсию – 46 тысяч 
626 рублей. 

Россиянам сегодня есть с 
чем сравнивать свои зарплаты 
и те же пенсии. «Аргументы 
и факты», основываясь на 
данных Организации эконо-
мического сотрудничества 
и развития, разместило на 
своём сайте инфографику, от-
ражающую средние пенсии в 
странах мира. Так вот, в США, 
Испании и Франции они со-
ставляют от 163 тысяч до 179 
тысяч рублей, в Канаде и Из-
раиле – в пределах 140 тысяч 
рублей, в Швеции, Германии 
и Португалии – от 127 тысяч 
до 132 тысяч рублей, в Латвии 
и Литве – от 77 тысяч до 87 
тысяч рублей. Даже в Мексике 
средняя пенсия выше, чем в 

России – почти 25 тысяч ру-
блей. К чему приводит такое 
положение вещей, наглядно 
демонстрируют, к примеру, 
результаты опроса 604 жите-
лей Воронежа, проведённого 
сотрудниками ИОМ «Квали-
тас» 29-30 октября нынешнего 
года. Выяснилось, что среди 
воронежцев превалирует мне-
ние, что в странах Западной 
Европы (40 процентов, а сре-
ди молодёжи в возрасте от 
18 до 29 лет – 55,4 процента) 
больше справедливости, чем в 
России (33 процента). Грустно, 
но факт. При этом в ответах 
зависимость общественной 
справедливости от властей 
(62 процента) почти в два 
раза превалирует над зависи-
мостью от самих граждан (32 
процента). 

Долгосрочные планы разви-
тия России, которые рождают-
ся в недрах Правительства, не 
очень проясняют направление 
и цели нашего пути. И уж точ-
но не добавляют оптимизма. 
Взять, например, только что 
подготовленный план развития 
российской экономики до 2036 
года от Минэкономразвития. В 
частности, в него заложен рост 
реальных доходов населения за 
ближайшие 18 лет лишь на 50 
процентов. Для сравнения, за 
18 лет с 2000-го по 2018-й они 
выросли в 2,3 раза, информи-
рует gazeta.ru.

В заключение вопрос: как вы 
думаете, сколько денег нужно 
среднестатистическому воро-
нежцу для счастья? Аналитики 
портала SuperJob, основываясь 
на результатах опроса местных 
жителей 24 ноября, утверж-
дают: для счастья хватит 163 
тысячи рублей в месяц, что в 
14,6 раза больше нынешнего 
прожиточного минимума. А 
теперь попробуйте подсчитать, 
сколько времени нам потребу-
ется шагать, чтобы ощутить 
себя счастливыми. 

Наше призрачное счастье
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Участники Дня дублёра.

На сцене – «Поколение «NEXT».

Ведь в отличие от 
крупных агрохолдингов 
их финансовое 
благополучие может 
пошатнуться даже от 
небольших изменений – 
будь то возросшие цены 
на энергоносители или 
просто плохая погода.

В непростой ситуации фермерам и владельцам подворий 
следовало бы объединиться, как, например, в соседней 
Липецкой области, создать сельскохозяйственные 

потребительские кооперативы. Там в рамках объединений фермеры 
и личные хозяйства поддерживают друг друга: помогают сбывать 
произведенную продукцию, хранить ее, созданы даже некие 
подобия банков – кредитные кооперативы, депозиты в которых 
выше, ставки по кредитам ниже, а процесс оформления займа 
гораздо проще, чем у банков. 

Аналитика | Власти страны не хотят справедливости для своих сограждан. В этом убеждены 63 процента воронежцев

У карты области
Богучарский район
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Сергей ДОРОХОВ

Общественная дискуссия 
была острой. В этот раз камнем 
преткновения стал Северный 
лес, который первоначально не 
был включен в те 15,5 тысячи 
гектаров, которые, согласно 
новому проекту, должны будут 
войти в буферную зону. Неуди-
вительно, что у воронежцев, 
живущих неподалеку от этого 
зеленого массива, возникли 
серьезные опасения за его 
дальнейшую судьбу. Вклю-
чен он был в проект зеленого 
пояса лишь после ходатайства 
инициативной группы обще-
ственников. В итоге за предло-
женный проект проголосовало 
подавляющее большинство. 
Теперь решающее слово – за 
Воронежской областной Ду-
мой, которая должна придать 
решению законодательную 
форму.

Нет ли больше угроз паркам 
и зеленым массивам в черте 
Воронежа, решен ли полно-
стью вопрос, в частности, с 
Северным лесом? Прояснить 
ситуацию мы попросили члена 
Общественной палаты город-
ского округа город Воронеж, 
председателя Совета обще-
ственной региональной эколо-
гической организации «Центр 

экологической политики» На-
дежду СТОрОжеНкО.

– Надежда Викторовна, вы 
лично участвовали в обществен-
ных слушаниях, на которых 
обсуждалась, причем довольно 
активно, дальнейшая судьба 
Северного леса. Как вы думаете, 
что способствовало такой бур-
ной реакции общественности на 
то, что этот зелёный массив не 
был изначально включён в про-
ект зелёного пояса?

– когда населению стало 
известно о том, что в Воро-
неже началось формирова-
ние лесопаркового зелёного 
пояса, а одна из озеленённых 
территорий площадью око-
ло 45 гектаров почему-то не 
входит в Перечень земельных 
участков, предполагаемых для 
включения в состав лесопар-
кового зелёного пояса вокруг 
Воронежа, многие воронежцы 
стали волноваться за судьбу 
Северного леса. А ведь пе-
риодически там происходит 
механическое повреждение 
деревьев, иногда – несанк-
ционированная вырубка. И в 
случаях, когда деревья повреж-
дены неизвестными, департа-
мент природных ресурсов и 
экологии региона передает 
материалы правоохранителям 
для установления лиц, винов-

ных в нарушении режима осо-
бой охраны природного парка 
«Северный лес». Поэтому нет 
ничего удивительного в том, 
что инициативная группа из 
местных жителей, после того, 
как стало известно о формиро-
вании проекта зелёного пояса, 
начала обращаться во многие 
инстанции, в том числе и в Об-
щественную палату городского 
округа город Воронеж. На их 
обращение мы ответили, что 
законы, как федеральный, так 
и областной, позволяют вклю-
чить Северный лес в перечень 
участков, которые войдут в 
зелёный пояс. С подобным хо-
датайствам воронежцы также 
обратились в Общественную 
палату Воронежской области. 
В конечном итоге природный 
парк был включен в проект. 
Считаю, что большую роль в 
этом сыграла председатель об-
ластной Общественной палаты 
Неля Пономарёва, которая 
ещё до слушаний провела со-
вместную встречу с членами 
городской и областной Обще-
ственных палат, а также ини-
циативной группой граждан. 

Именно эта встреча позволила 
расставить все точки над i.

– А каковы ваши впечатления 
от прошедших общественных 
слушаний?

– Они были хорошо под-
готовлены. В них принимало 
участие значительное число 
людей – более тысячи. Была 
детально продумана логисти-
ка процедуры голосования. 
В ходе обсуждения вопроса о 
создании лесопаркового зелё-
ного пояса вокруг Воронежа 
участники слушаний подали 
ходатайства о включении в 
зелёный пояс и других тер-
риторий, помимо Северного 
леса. Это лесопарковые зоны 
микрорайонов Задонское и 
репное, а также бывший ябло-
невый сад агроуниверситета, 
который сегодня находится под 
защитой благодаря усилиям 
общественности и судебному 
решению. В итоге большинство 
участников проголосовало за 
создание зелёного пояса. Но 
нужно учитывать, что прото-
кол общественных слушаний 
направляется в Воронежскую 
областную Думу – главный ор-
ган, который уполномочен при-
нять окончательное решение. 
У меня лично нет сомнений в 
том, что депутаты единодушно 
поддержат решение о создании 
лесопаркового зелёного пояса, 
включая и те территории, за ко-
торые проголосовали участни-
ки общественных слушаний.

– Защитит ли парки и леса 
Воронежа от застройки статус 
«зелёного пояса»?

– Я знаю, что не так давно гу-
бернатор Александр Гусев про-
водил совещание, посвященное 
вопросу создания лесопарково-
го зелёного пояса, на котором 
глава региона поставил четкую 
задачу: максимально включить 
в лесопарковый пояс те тер-
ритории, которые воронежцы 

хотят сохранить для своих 
будущих поколений. Это зоны, 
где будет действовать ограни-
ченный режим землепользова-
ния, но при этом предусматри-
вается ряд исключений: для 
автомобильных дорог, линий 
связи, строительства объектов 
здравоохранения, образования 
и физкультурно-туристических 
комплексов. Убеждена, что 
любую природную территорию 
больше всего защищают не за-
конодательные ограничения, а 
гражданская ответственность 
людей, и очень надеюсь, что 
воронежцы понимают значи-
мость создания лесопаркового 
зеленого пояса и будут более 
бережно относиться к земле, на 
которой они живут. 

– Как скоро, в случае одо-
брения депутатами облдумы 
проекта зелёного пояса, будут 
сформированы его границы?

– По закону уполномочен-
ному органу, в данном случае 
– это Управление лесного хо-
зяйства Воронежской области, 
отводится 180 дней на то, чтобы 
оформить границы лесопарко-
вого зелёного пояса и передать 
документы в Государственный 
реестр прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним. И 
с этого момента территория 
будет находиться под экологи-
ческой защитой и иметь при-
родоохранный статус. 

– Угроза застройки Северно-
го леса способствовала проявле-
нию небывалой общественной 
активности горожан. Какие 
выводы можно сделать из этой 
истории?

– Прежде всего, необхо-
димо уточнить, что угрозы 
застройки Северного леса как 
таковой нет, потому что в со-
ответствии с действующим 
законодательством этот объект 
уже находится под защитой 
Закона «Об особо охраняемых 
природных территорий» как 
природный парк областного 
значения. На практике я не 
раз наблюдала активность со 
стороны инициативных групп. 
Так было, например, когда воз-
никла спорная ситуация вокруг 
Нагорной дубравы или парка 
Оптимистов. когда граждане 
понимают, что они теряют, их 
активность в разы повышается. 
В то же время мы не должны 
забывать и о собственниках тех 
земельных участков, которые 
должны войти в лесопарковый 
зелёный пояс. 

Ангелина ГАВРИЛОВА

К сказочному парку –  
сказочный Дворец

Всего три года назад жители Ярков-
ского сельского поселения не могли 
наглядеться на новый обустроенный 
сквер с мощёными дорожками, беседка-
ми и детской площадкой, выполненной 
в стиле средневекового замка. Сегодня 
появился ещё один повод для радости 
– начал свою работу обновлённый 
культурно-досуговый центр (кДЦ).

Дом культуры ждал ремонта боль-
ше двадцати лет: за это время стала 
протекать крыша, внутренняя отделка 
обветшала, да и внешне здание совсем 
не «тянуло» на культурный центр 
поселения.

– Для ремонта в рамках феде-
рального проекта «Местный Дом 
культуры» из областного бюджета нам 
выделили два миллиона рублей, ещё 
пять миллионов – местные средства, 
– рассказывает глава администрации 
Ярковского сельского поселения Оль-
га Смирнова.

Теперь его не узнать: новая крыша, 
окна и двери, фасад стал ярким и при-
влекательным, помещения полностью 
отремонтированы и отделаны. На 
втором этаже, куда раньше страшно 
было и подниматься, разместилась 
сельская библиотека, имеющая выход 

в Интернет, на первом – танцевальный 
зал, множество уютных кабинетов и 
помещение под кинотеатр. 

– Мы заказали проектор, мягкие 
кресла, всю необходимую аппаратуру. 
кинотеатр на 50 мест с возможностью 
трансляции фильмов в формате 3D 
начнёт работу в следующем году, – 

поясняет директор Ярковского кДЦ 
Вера Губанова.

Здесь проводят репетиции два са-
модеятельных коллектива: взрослый 
«Ярковские напевы» и детский «ро-
синка», а также работают несколько 
кружков и секций. Большая часть 

Ярков (а здесь проживает больше 
тысячи человек) с удовольствием 
участвует в праздниках, которые 
организуют местные культработ-
ники.

Для сельских жителей от-
крытие обновлённого Центра 
культуры стало событием долго-
жданным и торжественным: с 
местным Дк многих связывают 
тёплые воспоминания из детства 
и юности.

– Мы здесь росли, учились, 
выходили на сцену... И вот снова с удо-
вольствием приходим сюда семьями, с 
детьми и внуками, – радуется солистка 
«Ярковских напевов» Вера Шишкина. 
Она даже посвятила обновлённому 
Центру стихотворение.

Следующим шагом должна стать 
летняя концертная площадка и не-

большой сквер с лавочками и клум-
бами, где, кроме прочего, можно будет 
реализовывать с юными сельчанами 
проект «Читальный зал под открытым 
небом».

– Летом детей в селе очень много, 
в том числе и приезжих. Для них 
мы организовываем культурные, 
спортивные, игровые мероприятия и 
дискотеки – ребята всегда остаются 
очень довольными. Обновленный 
культурно-досуговый центр будет 
пользоваться ещё большей популяр-
ностью, – уверена Вера Губанова.

Старожильская  
изюминка

Старожильский культурно-досу-
говый центр – ещё один пример того, 
как старый Дворец культуры благо-
даря основательному ремонту может 
превратиться в центр притяжения 
сельчан. реставрации он тоже ждал 
не один десяток лет.

Федеральный проект «Местный 
Дом культуры» рассчитан на финан-
сирование текущего ремонта здания, 

но власти и местные жители решили: 
нужно делать капитальный!

– Из федерального и областного 
бюджета на ремонт кДЦ было выде-
лено более семи миллионов рублей, 
из местных и средств спонсоров – 6,4 
миллиона рублей, – поясняет веду-
щий эксперт администрации Ново-
хопёрского района Татьяна Рябченко.

Старожильский кДЦ, построен-
ный в стиле 50-х годов, с полукруглым 
окном, фронтоном и колоннами, до 
ремонта имел удручающий вид и 
внутри, и снаружи: облупившаяся 
штукатурка, облезлый пол, трещины 
в стенах, временами отсутствующее 
отопление. Сегодня он смотрится со-
всем иначе – возможно, не так торже-
ственно, но очень изысканно и совре-
менно. Библиотека, которая занимает 
весь второй этаж, танцевальный зал, 
большой зрительный зал со сценой, 
кабинеты сотрудников, помещения 
для занятий в кружках – всё выглядит 
свежо и ярко.

– Больше всего, конечно, нам 
нравится зрительный зал, – призна-
ётся глава администрации Троицкого 
сельского поселения Вера Лабыкина. – 
Очень большая гримёрка, отдельный 
санузел, два выхода на сцену – здесь 
всё предусмотрено. Подали ещё за-
явку на участие в проекте «культура 
малой родины» на оснащение зри-
тельного зала световым и звуковым 
оборудованием: в таком зале должно 
быть всё самое современное!

В Доме культуры занимается не-
сколько творческих коллективов, 
собирается женский клуб, работают 
кружки рукоделия, рисования, во-
кала, танцев. есть в Старожильском 
кДЦ и своя изюминка – бильярдная. 
Профессиональный бильярдный стол 
здесь появился несколько лет назад, 
когда легенда российского бильярд-
ного спорта, уроженец села Троицкое 
Георгий Степанович Митасов сделал 
землякам такой щедрый подарок.

– Бильярд у нас очень востребован, 
приходят поиграть и взрослые, и дети. 
Мы даже проводим для них турниры, 
– рассказывает директор Старожиль-
ского кДЦ Ольга Пивоварова.

Вскоре должна преобразиться и 
прилегающая к Центру территория. 
Местная администрация планирует 
привлечь к этому делу ТОСы и соз-
дать здесь с их помощью небольшой 
сквер и детскую площадку.

– Будем обустраиваться и дальше, 
– делится планами Ольга Пивоварова. 
– В селе без культурного центра – ни-
куда! Все мои братья и сёстры, подру-
ги и их родители проводят здесь свой 
досуг: участвуют в художественной 
самодеятельности, поют и танцуют, в 
общем, отдыхают душой.
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ОбрАзОвАНиевести

Талант оценили достойно
Школьники из Хохольского района победили  
в международном конкурсе «Фортуна-2018». 

Воспитанники отделения театрального искусства 
Хохольской детской школы искусств Дмитрий Гаврилов, 
Олег курносенко и Дарья Мамонтова стали лауреатами 
первого международного конкурса-фестиваля детского, 
юношеского и взрослого творчества «Фортуна-2018». 

В конкурсе, который состоялся в Воронеже, приняли 
участие около тысячи юных талантов из Воронежской, 
Саратовской, Тамбовской областей и Москвы. Ученики 
третьего и пятого класса ДШИ Дима Гаврилов и Олег кур-
носенко названы лауреатами первой степени в номинации 
«Художественное слово» в разных возрастных категориях. 
Ученица второго класса девятилетняя Даша Мамонтова 
удостоена звания лауреата второй степени.

– Дима Гаврилов прочел рассказ Валентина Постникова 
«жених из 3 «Б»», – рассказала журналисту «коммуны» 
преподаватель театрального отделения Хохольской ДШИ 
Ирина Стародубцева. – Олег курносенко выступил в воз-
растной категории 16-20 лет со стихотворением Дмитрия 
кедрина «Зодчие». Девятилетняя Даша Мамонтова пред-
ставила жюри стихотворение Саши Черного «Мишка». 
ранее девочка стала лауреатом второй степени областного 
конкурса художественного чтения, посвященного 150-
летию со дня рождения сказительницы Анны куприянов-
ны Барышниковой. Произведения для участия в конкурсе 
подбирали совместно, учитывая возраст, темперамент, 
голосовые и артистические данные. Я преподаю ребятам 
такие дисциплины, как «Художественное слово», «Сце-
ническое движение», «Основы актёрского мастерства». 
Главное – не только научить ребёнка красиво говорить 
и вжиться в образ, сколько избавить его от страха перед 
сценой, зрительным залом. 

По словам Ирины Стародубцевой, на конкурсе царила 
атмосфера удивительной доброжелательности. Организа-
тор фестиваля, генеральный директор Центра поддержки 
и развития детского, юношеского и взрослого творчества 
«Страна детства» хореограф Азамат Айталиев поддержи-
вал участников добрым словом, напутствовал лауреатов, 
вручая им грамоты и кубки.

Победа в конкурсе-фестивале «Фортуна-2018» яви-
лась очередным признанием мастерства воспитанников 
и педагогов Хохольской ДШИ. Не случайно в ноябре 
нынешнего года школа стала лауреатом конкурса «Сто 
лучших организаций дополнительного образования 
детей россии». 

Нарушений не зафиксировали
Более десяти тысяч школьников Воронежской области,  
а вместе с ними и выпускники прошлых лет,  
написали итоговое сочинение по русскому языку.

как сообщили в областном департаменте образования, 
науки и молодежной политики, итоговое сочинение вы-
брали 10036 участников, среди которых 10021 выпускник 
текущего года, два выпускника прошлых лет и 13 учащих-
ся учреждений среднего профессионального образования. 
Изложение в нашем регионе решили написать 93 выпуск-
ника текущего года – это 60 выпускников учреждений 
закрытого типа системы ФСИН и 33 участника с ОВЗ. 
Нынче рособрнадзор предложил будущим абитуриентам 
порассуждать на одну из пяти тем «Отцы и дети», «Мечта 
и реальность»», «Месть и великодушие», «Искусство 
и ремесло», «Доброта и жестокость». комплекты тем 
итогового сочинения разместили за 15 минут до начала 
экзамена на официальном информационном портале 
единого государственного экзамена. 

результаты станут известны в середине этой недели. 
как и в прошлые годы, положительная оценка за работу 
станет допуском к государственной итоговой аттестации. 
Получившим «неуд» дадут два дня — 6 февраля и 8 мая 
– для повторного написания. По предварительным дан-
ным, грубых нарушений процедуры проведения экзамена 
зафиксировано не было. 

Итоговое сочинение для предъявления его результатов 
в приемную комиссию вузов действительно в течение 
четырех лет, следующих за годом написания. Выпуск-
ники прошлых лет, ранее писавшие итоговое сочинение, 
могут написать его повторно. При этом в вузы они смогут 
представить итоговое сочинение только текущего года, а 
сочинение прошлого года аннулируется.

Фильм «Дети Грота»  
покажут во всех школах
В Совете Федерации Федерального Собрания РФ  
состоялся показ документального фильма  
«Дети Грота» о школе-интернате № 1 имени К.К.Грота  
Санкт-Петербурга. 

Школа является старейшим образовательным учреж-
дением в россии по обучению слепых детей. В 1881 году 
известный политический и общественный деятель, основа-
тель и создатель системы попечения над слепыми детьми в 
россии карл Грот открыл школу для 10 слепых мальчиков. 
Сегодня в ней обучаются 370 детей с нарушением зрения, в 
том числе 20 детей-сирот. Обучение длится 12 лет. На базе 
школы работают 20 творческих объединений. В 2018 году 
она стала ресурсным центром Минпросвещения россии по 
организации комплексного сопровождения обучающихся 
с нарушениями зрения.

По мнению заместителя министра просвещения рос-
сийской Федерации Татьяны Синюгиной, показ школь-
никам страны документального фильма о жизни детей 
в школе-интернате № 1 имени константина карловича 
Грота позволит привлечь внимание широкой обществен-
ности к вопросам развития инклюзивного пространства в 
различных сферах жизни. 

Сообщения подготовила Тамара ГАШИМОВА.

Преподаватель театрального отделения Хохольской 
ДШИ Ирина Стародубцева и победители конкурса Даша 

Мамонтова, Олег Курносенко и Дима Гаврилов. 
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Старожильский 
культурно-досуговый 

центр – ещё один пример того, 
как старый Дворец культуры 
благодаря основательному 
ремонту может превратиться 
в центр притяжения сельчан.

Сельские напевы в обновлённых стенах
Увлечённые | Ярковский и Старожильский культурно-досуговые центры Новохопёрского района обрели вторую жизнь
Здания многих сельских домов культуры, построенные ещё в советскую эпоху, 
с течением времени обветшали. Ныне ситуация начинает выправляться – 
постепенно, один за другим, их ремонтируют. Меняется не только их внешний 
облик, но и идёт наполнение жизни очага культуры новым содержанием. 
Корреспондент «Коммуны» побывал в Новохопёрском районе,  
где совсем недавно отремонтировали два культурно-досуговых центра.

Слева направо: директор Ярковского КДЦ Вера Губанова, библиотекарь Антонина Дёмина, 
методист Новохопёрского центра развития культуры, туризма и библиотечно-информационной 

деятельности Владимир Григорьев, глава Ярковского сельского поселения Ольга Смирнова, 
ведущий эксперт администрации Новохопёрского района Татьяна Рябченко.

Директор Старожильского КДЦ Ольга Пивоварова  
и глава Троицкого сельского поселения Вера Лабыкина 

с гордостью показывают новый фасад  
Культурно-досугового центра.
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Свяжет ли зелёный пояс  
руки строителям?
Экология | Общественная активность вокруг Северного леса показала, что люди 
способны сплотиться, когда возникает угроза потери объектов городского пространства
Разговоры о создании вокруг Воронежа буферной 
экологической зоны, которая в перспективе 
должна защитить крупные лесные массивы вокруг 
областного центра от массовых застроек, велись 
давно. Первые же общественные слушания по 
данному вопросу прошли под занавес 2017 года. 
Но предложенный тогда проект зелёного пояса был 
отклонён. Он пришёлся не по душе жителям села 
Медовка Рамонского района, чьи голоса оказались 
решающими. Проект отправили на доработку. И 
вот спустя почти год, в конце ноября, состоялись 
повторные общественные слушания, на которых 
обсуждался новый проект лесопаркового зелёного 
пояса Воронежа.

Надежда Стороженко.

В память  
о краеведах 
В рамках просветительской 
программы, реализующейся 
в период работы выставки 
«Люди и вещи. К 100-
летию ВГУ», в музее имени 
И.Н.Крамского прошла 
лекция «Преподаватели 
ВГУ, репрессированные по 
«Делу краеведов». 

ранее для посетителей 
проводились здесь не только 
лекции, но и, к примеру, кон-
церт фольклорного ансамбля 
ВГУ «Терем». О трагической 
судьбе местных учёных, чья 
жизнь была растоптана го-
сударством, рассказал кан-
дидат исторических наук, 
доцент кафедры истории 
россии университета Алек-
сандр Акиньшин.

Дом культуры  
преобразился
В селе Рудня Воробьёвского 
района завершился 
капитальный ремонт Дома 
культуры. 

клуб, построенный в 60-е 
годы, до этого момента видел 
только косметический ре-
монт. 5,5 миллиона рублей, 
выделенные на обновление 
здания в рамках областной 
программы «развитие куль-
туры и туризма», потрачены 
на ремонт крыши и фасада, 
замену окон и дверей, уклад-
ку плитки. Также в здании 
поменяли проводку, провели 
газ и водопровод.

Китайский взгляд  
на Мендельсона 
Пианист-виртуоз с мировым 
именем Хайо Цанг дал в 
Воронеже два концерта. 

Он исполнил в зале филар-
монии вместе с Воронежским 
академическим симфониче-
ским оркестром под управ-
лением народного артиста 
россии Владимира Вербиц-
кого Второй фортепианный 
концерт Феликса Мендельсо-
на. Также в программу были 
включены увертюра «Гебри-
ды» и Четвертая симфония 
этого композитора. 

Ангелина ГАВРИЛОВА, 
Василий ЧеРнОуСОВ.
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Стоит ли в этой «скольз-
кой» ситуации удивлять-
ся статистике травматизма. 
Как сообщил в ответ на наш 
запрос департамент здра-
воохранения Воронежской 
области, в период с 1 ноября 
по 4 декабря из-за гололе-
да пострадали 360 жителей 
региона, большинству паци-
ентов помощь была оказана 
амбулаторно, госпитализа-
ция понадобилась лишь в 12 
процентах случаев.

Как сообщила пресс-
служба мэрии: «… для опе-
ративного реагирования на 
устранение мест повышен-
ной скользкости налажено 
взаимодействие с департа-
ментом здравоохранения 
Воронежской области: от 
медицинских учреждений 
поступает информация о 
возникающих очагах трав-
матизма и туда направля-
ются мобильные бригады 
работников ручной уборки.
Кроме того, для быстрого 
устранения возникающих 
проблем ведётся постоянный 
мониторинг социальный се-
тей, популярных городских 
сообществ и материалов в 
средствах массовой инфор-
мации».

Приведу такой пример. 
Пострадавшие с перелома-
ми и растяжениями вполне 
могут появиться возле от-
деления «Скорой помощи» 
на улице Сельской, 2/1. Ни 
этой, ни прошлой зимой 
здесь никто не удосужил-
ся постелить на ступеньки, 
выложенные сверхгладкой 
плиткой, хотя бы какой-то 
противоскользящий коврик. 
Аналогичную картину можно 
наблюдать и возле других 

офисов, кафе, магазинов. Как 
объяснили в пресс-службе 
мэрии, собственники не-
жилых помещений обязаны 
очищать прилежащую тер-
риторию только в том случае, 
если земля за ними закрепле-
на на праве собственности. 
Обычно такие земельные 
участки в собственности име-
ют только крупные торговые 
центры и автозаправки. А вот 
входные группы от снега и 
наледи обязаны частить все 
без исключения, однако в 
реальности это правило со-
блюдают немногие.

Не лучшим образом обсто-
ят дела и с очисткой от снега 
внутридворовой территории. 
В мэрии пообещали, что 
все УК и ТСЖ, которые не 
проводят очистку дворов 
от снега и наледи, как по-
ложено, будут привлечены 
к административной ответ-
ственности. 

И здесь возникает вопрос, 
если такая ответственность 
предполагает штрафы, то 
кто их будет оплачивать: УК, 
как юридическое лицо или 
директор УК, как должност-
ное? Если штраф наложат на 
юрлицо, то УК оплатит его из 
тех денег, которые получает 
от жильцов, а следовательно, 
эти суммы не будут потра-
чены на другие нужды, то 
есть пострадавшими опять 
окажутся жильцы. 

Эти вопросы мы адресуем 
Городской жилищной ин-
спекции, которой поручено 
вести эту работу, а мы ещё 
вернёмся к этой злободнев-
ной теме. Ведь зима пред-
стоит долгая, и городским 
коммунальным службам 
придется выдержать еще 
не одну проверку снежной 
стихией.

Скользкая ситуация

– А завтра здесь будет рабо-
тать площадка усадьбы Дми-
трия Веневитинова. Покажем 
мастер-класс «Язык веера». 

Просветительская програм-
ма фестиваля оказалась весьма 
пестра. Например, художник 
Леонид Блюммер рассказал 
о своей работе над клипами и 
над мультфильмом «Савва», 
о том, как создавался комикс 
«Корова» по рассказу Андрея 
Платонова. Не менее поучи-
тельным для воронежцев ока-
залось и общение с преподава-
телем и филологом Леонидом 
Клейном. 

В книжной ярмарке приня-
ли участие такие издательства, 
как «Зебра Е», «Манн, Иванов 
и Фербер», «КомпасГид», Live 
Books, «Карьера Пресс», «Ко-
микс Паблишер», «Пешком в 
историю», «Молодая мама». 
Книги – для самых разных 
возрастов: сказки, комиксы, 
приключенческие романы, 
литература по литературе и 
истории. 

– Мы – молодое питерское 
издательство, – рассказыва-
ет представитель «Молодой 
мамы» Юлия Боровикова. 
– Появилось оно четыре года 
назад: родители решили, что 
им не хватает качественной ли-
тературы. Есть у нас красивые 

открытки, классная серия книг 
про искусство, цикл «Белль 
и Бу»… Ещё появилась серия 
по истории городов. Вышли 
книги про Санкт-Петербург 
и Новгород. Будет ли про Во-
ронеж? Пока нет. Всё-таки 
издательство питерское. Но, 
думаю, когда ваш фестиваль 
по-настоящему выстрелит, 
возможно, сделаем и книгу про 
Воронеж! 

Нашлось на ярмарке ме-
сто и литературе, интересной 
взрослому читателю. На лотке 
издательства «Альпина пабли-

шер» продавалась, к примеру, 
«Империя должна умереть» 
Михаила Зыгаря о русской ре-
волюции или книга «Изобрете-
но в России. История русской 
изобретательской мысли от 

Петра I до Николая II». А изда-
тельство «Время» представило 
не только популярные у юных 
читателей произведения Ан-

дрея Жвалевского и Евгении 
Пастернак, но и литературо-
ведческие работы об Антоне 
Чехове и Александре Солже-
ницыне, и книги современных 
прозаиков – Валерия Залотухи, 

Светланы Алексиевич, Олега 
Павлова, Саши Филипенко. 

– Детских книг у нас не 
так много, – признался пиар-

менеджер издательства и книж-
ный блогер Дмитрий Гасин. 
– Хотя все – замечательные, о 
каждой могу рассказать. 

Несколько лет назад «Вре-
мя», вспоминает Дмитрий, уча-
ствовало в книжной ярмарке 
Платоновского фестиваля, и 
впечатления остались самые 
тёплые: 

– Воронеж – замечатель-
ный город, и «Читай-болтай» 
подтверждает, что здесь мно-
го интересного происходит. 
Очень хорошая площадка. Хо-
рошее зонирование – много ме- 

роприятий на разный возраст. 
Я спросил у Дмитрия Гаси-

на, существуют ли в России 
аналоги воронежскому начи-
нанию: 

– «Тверской переплёт» – но 
он скромнее. Тверь и город по-
меньше… Но если говорить об 
организации – проходит столь 
же интересно и насыщенно. В 
Москве таких фестивалей не-
сколько. Если «Читай-Болтай» 
так хорошо начинает, то, дай 
Бог, он дорастёт до уровня 
федеральных или межрегио-
нальных фестивалей.

В этой книге много интересных глав 
начало  |  Страница 1

 Художник Леонид Блюммер рассказал о том, 
как создавался комикс «Корова» по рассказу 

Андрея Платонова. 

Денис Булавинцев провёл мастер-класс по гравюре. На фестивале работали творческие площадки.
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Поводом для выпуска энци-
клопедии стало 100-летие 

медицинского образования в 
Воронежской области,

– В 2018 году мы отмечаем 
эту юбилейную дату, – под-
черкнул Сергей Ковалёв, – но 
ведь как порой бывает: тор-
жества прошли, и всё на этом 
завершилось. В лучшем случае 
у кого-то останутся фотографии 
с события. Поэтому нам и при-
шла идея сделать что-то мемо-
риальное, собрав разрозненные 
документы, факты, фотографии 
в книгу, обращённую к яркой 
странице истории воронежской 
медицины – кардиохирургии.

Известный кардиохирург и 
краевед-издатель взяли на себя 
огромный труд. 

– Сергей Алексеевич соби-
рал фактический и иллюстра-

тивный материал, обращался к 
родственникам тех, кого с нами 
уже нет, поискать фотографии 
в домашних альбомах, – расска-
зал краевед Владимир Елец-
ких. – Вот и получилось, что 
мы сделали большую работу.

Результатом её стала энци-
клопедия, оригинально оформ-
ленная, содержащая богатые 
сведения о сорока пяти хирур-
гах, внесших вклад в становле-
ние и развитие воронежской 
школы сердечно-сосудистой 
хирургии, начиная с середины 
60-х годов и до сегодняшнего 
дня. На обложке книги на-
рисована гора, от подножия 
к вершине которой горизон-
тальными слоями следуют 
отрасли медицинских знаний, 
необходимые в работе врача-
кардиохирурга: физиология, 
анатомия, патология… Этот 
рисунок сделали на одной из 

научно-практических кон-
ференций известные врачи, 
сравнившие профессиональ-
ный путь кардиохирурга с 
восхождением на Эверест. И 
получился не просто символ.

– В Воронеже впервые опе-
рацию на сердце выполнили в 
1956 году, – рассказал Сергей 
Ковалёв. – Важно, чтобы мы 
не забывали кардиохирургов, 
которые в 50-60-е годы создава-
ли славу Воронежа, а также тех 
врачей, чьи имена ещё десять-
двадцать лет назад были у всех 
на слуху. 

Это касается, в первую оче-
редь, гордости отечественной 
кардиохирургии – профессора 
Валерия Радушкевича. Он был 
одним из первых кандидатов 
на получение Государственной 
премии СССР за разработку 
методики дефибрилляции 
сердца. Валерий Радушкевич 
создал первый ритмический 
дефибриллятор, который был 
синхронизирован с электро-
кардиограммой. Это касается и 
других ярких представителей 
кардиохирургии 70-х, когда 
происходил бурный расцвет 
этой области клинической 
медицины, а врачи начали 
делать открытые операции на 
сердце. 

– Друзья моего учителя – 
профессора Виктора Булыни-
на, работающие в Свердловске, 
Челябинске, Самаре, даже 
соревновались, кто сколько 
операций сделает, – поделился 
Сергей Ковалёв. – Счёт шёл на 
десятки… 

Ведущие роли здесь принад-
лежали не только хирургам, 
но и кардиологам, терапевтам, 
которые готовили пациентов 
к операциям, а потом выхажи-
вали его в послеоперационный 
период. Сегодня окончательное 
решение по методу лечения 
сердечного заболевания очень 
часто принимается при участии 
нескольких врачей, так назы-
ваемой команды сердца. 

– В нашей энциклопедии 
представлены кардиологи Вла-
димир Виноградский, Ольга 
Храмченкова, Михаил Сафо-
нов и те, кто спустя время ушёл 
в руководители здравоохране-
ния, – подчеркнул Сергей Ко-
валёв. – Конечно, представлен 
далеко не полный перечень всех 
причастных к кардиохирургии. 
Но, возможно, наш опыт станет 
стимулом для коллег других 
специальностей создать что-то 
похожее. Мы делаем историю, 
мы должны её и передавать тем, 
кто идёт следом за нами.

Команда сердца
Презентация | В Воронеже выпущено уникальное издание «Энциклопедия воронежских 
имён. Сердечно-сосудистая хирургия»
Недавно в областном Доме журналистов книгу, по-
свящённую воронежской кардиохирургии и её ярким 
представителям, представили её создатели – доктор 
медицинских наук, профессор, главный сердечно-
сосудистый хирург Центрального федерального 
округа, руководитель кардиохирургического центра 
БУЗ ВО ВОКБ № 1 Сергей Ковалёв и краевед, дирек-
тор творческого объединения «Альбом» Владимир 
Елецких. 

наталья СТолПоВСКая

По горизонтали: 4. В науке – поглощение одной субстанции другой. 7. 
Руководитель хоровой капеллы, оркестра. 10. Лицо медали. 13. Привал войск в 
поле. 14. Шведская водка. 15. Сползание мути на дно. 16. Очистка поверхности 
металла. 18. Канал или лоток в оросительной системе. 19. Вершки корнеплода. 
20. Пьеса А.Чехова. 23. Устройство для установки лампочки освещения. 24. 
Сырость.

По вертикали: 1. Военная разведка Германии до 1945г. 2. Художник, кар-
тины «Неизвестная», «Русалки» и др. 3. Морская черепаха. 5. Пятая женщина – 
чемпион мира по шахматам. 6. Распространитель лжи. 8. Выставка самолетов. 9. 
Пудинг по-русски. 11. Сырье для кураги и урюка. 12. Глава КПРФ. 17. Разговоры 
ни о чем. 21. Вожак волчьей стаи из «Книги джунглей». 22. Жидкий металл. 

Составил Виктор мареЙ.

Ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Абсорбция. 7. Капельмейстер. 10. Аверс. 13. Бивак. 14. 
Абсолют. 15. Оседание. 16. Галтовка. 18. Водовод. 19. Ботва. 20. Чайка. 23. Электро-
патрон. 24. Влажность.

По вертикали: 1. Абвер. 2. Крамской. 3. Бисса. 5. Гаприндашвили. 6. Дезин-
форматор. 8. Авиасалон. 9. Запеканка. 11. Абрикос. 12. Зюганов. 17. Болтовня. 21. 
Акела. 22. Ртуть.
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Шины не дошли  
до машины
В Воронеже сотрудники полиции задержали  
подозреваемых, обманным путём похитивших шины 
на сумму более 40 миллионов рублей.

Сотрудники отдела уго-
ловного розыска отдела по-
лиции №7 УМВД России по 
Воронежу задержали четырёх 
жителей Воронежской об-
ласти в возрасте от 23 до 36 
лет по подозрению в хищении 
автомобильных шин мошенни-
ческим путём в особо крупном 
размере на сумму 43 миллиона 
рублей.

Об этом сообщила руко-
водитель пресс-службы ГУ 
МВД России по Воронежской 
области Наталья Куликова. 
Один из подозреваемых в 
нынешнем году работал в каче-
стве менеджера в воронежской 
организации, занимающейся 
торговлей автомобильными 
деталями и принадлежностя-
ми, в том числе шинами. С 
10 июля по 10 сентября 2018 
года он изготовил фиктивные 
платежные документы, в ко-
торых существенно завысил 
количество реализованной 
продукции. На основании этих 
документов подозреваемые по-
хитили автомобильные шины 
на сумму 43 миллиона рублей, 

что является особо крупным 
размером. Посредством сети 
Интернет они арендовали два 
грузовых автомобиля, на кото-
рых вывезли товар со склада 
организации в Семилуки на 
хранение. Затем часть по-
хищенного злоумышленники 
реализовали на территории 
Воронежской и Курской обла-
стей. Сбыть оставшуюся часть 
шин помешали сотрудники 
полиции. Подозреваемые за-
держаны.

По данному факту след-
ственная часть по расследо-
ванию организованной пре-
ступной деятельности ГСУ ГУ 
МВД России по Воронежской 
области возбудила уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренного ч.4 
ст. 159 («Мошенничество») 
УК РФ. В отношении трёх 
подозреваемых избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу, в отношении ещё 
одного – подписка о невыезде 
и надлежащем поведении. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Футболисты получили по заслугам
Состоялось награждение победителей и призёров чем-

пионата Воронежской области и первенства Воронежа 
среди юношей и взрослых команд.

Награждение проводили руководитель Управления 
физической культуры и спорта городского округа г. Во-
ронеж Александр Бахтин, президент ВООО «Федерация 
футбола» Александр Пешков, исполнительный директор 
СФФ «Центр» Владимир Москалёв, спортивный директор 
ФК «Факел» Сергей Савченков и ветераны воронежского 
футбола.

Лучшими игроками чемпионата Воронежской области 
были признаны: вратарь – Александр Глушков; защит-
ник – Владимир Шалаев (оба – «Олимпик-2», Новая 
Усмань); полузащитник – Владислав Насонов («Звезда», 
Острогожск); нападающий – Давид Геворгян («Торпедо», 
Рамонь); бомбардир – Сергей Колпаков; игрок – Дмитрий 
Грачёв (оба – «ЧернозёмАгромаш», Воронеж). Лучшим 
тренером стал Константин Скрыльников (ЧернозёмАгро-
маш»), лучшим стадионом признан СК «Борисоглебский» 
(Борисоглебск).

Напомним, что в тройку лидеров чемпионата Воро-
нежской области минувшего сезона вошли: «Чернозём-
Агромаш» (Воронеж), «Олимпик-2» (Новая Усмань) и 
«Торпедо» (Рамонь).

Россошанцы в стане лидеров
Завершились игры первого круга первенства Нацио-

нальной молодёжной хоккейной лиги. 
Фарм-клуб «Бурана» заключительные матчи первого 

отрезка турнира провёл на выезде – в Рыбинске и Твери. 
Игры с одним из аутсайдеров НМХЛ «Полётом» прошли 
с заметным преимуществом россошанцев и завершились 
их победами – 6:1 и 4:2.

ХК «Россошь» и «Тверичи-СШОР» до отчётных матчей 
находились в верхней части турнирной таблицы. В первой 
встрече подопечные Сергея Карого разгромили соперника 
с крупным счётом 10:3. В ответном матче голкиперы обеих 
команд долгое время держали свои ворота на замке, а един-
ственную шайбу россошанцы забросили лишь в концовке 
третьего периода – 1:0.

После 24 игр фарм-клуб «Бурана» набрал 37 очков и 
обосновался на втором месте в табели о рангах. Лидирует 
пензенский «Дизелист» с 39 очками, третьим идёт ХК 
«Белгород», набравший 35 баллов. По воле календаря пере-
рыва между первым и вторым кругом не предусмотрено, 
а соперниками россошанцев уже в ближайшие дни станут 
всё те же «Полёт» и «Тверичи-СШОР».

«Олимпийские надежды» Алёны
В подмосковном Королёве состоялись Всероссийские 

соревнования по боксу «Олимпийские надежды» среди 
юниорок семнадцати лет и девушек четырнадцати – шест-
надцати лет. 

За медали соревнований сражались более трёхсот спорт-
сменок из многих регионов России. В весовой категории до 
48 кг уверенную победу над соперницами одержала воро-
нежская спортсменка Алёна Степанова. Она провела четыре 
боя и во всех одержала победы. Её соперницами были Дарья 
Новикова из Магадана, Анастасия Стригунова из посёлка 
Беково (Пензенская область), а также представительницы 
Челябинска Элина Ульданова и Карина Аникина. Трени-
руется воронежская спортсменка под руководством Игоря 
Иванова в воронежской СДЮСШОР № 4.
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Победители турнира, в том числе и Алёна Степанова, в 
январе 2019 года примут участие в Международном турни-
ре «Кубок наций». По итогам Всероссийских соревнований 
«Олимпийские надежды» она также отобралась в состав 
сборной России по боксу и получила путёвку на участие в 
первенстве России, которое пройдёт в марте 2019 года.

Наградили лучших тренеров
Во Дворце творчества детей и молодёжи прошла 

торжественная церемония вручения наград городского 
смотра-конкурса «Лучший тренер года». В этом году 
в конкурсе принял участие 121 сотрудник спортивных 
школ, расположенных на территории Воронежа.

Победителем в номинации «Единоборства, не включен-
ные в программу Олимпийских игр» был признан препо-
даватель по джиу-джитсу спортивной школы №22 Дмитрий 
Бешенец. В номинации «Командные игровые виды спорта, 
включённые в программу Олимпийских игр» победителем 
стал тренер по футболу областной спортивной школы 
паралимпийского резерва Вячеслав Гутько. В номинации 
«Единоборства, включённые в программу Олимпийских 
игр» лучшим признан старший тренер-преподаватель по 
греко-римской борьбе СДЮСШОР № 10 Роман Тишков; в 
номинации «Циклические виды спорта, включённые в про-
грамму Олимпийских игр» – старший тренер-преподаватель 
по велоспорту СШОР №8 Наталья Елиферова. В номина-
ции «Нециклические виды спорта, включённые в программу 
Олимпийских игр» победителем стал тренер по парусному 
спорту СШОР водных видов спорта Андрей Коробов.

Дюжина претендентов на награды
Двенадцать коллективов примут участие в областном 

турнире по мини-футболу среди команд муниципальных 
образований Воронежской области 2018-2019 гг.

Группа «Север»: «Барс-1» (Бобров), «Хлебороб» 
(Хохольский), ФК «Поворино», «Олимп» (Таловая), 
«Колос-Придонье» (Острогожск), «Кристалл» (Елань-
Коленовский).

Группа «Юг»: ФК «Кантемировка», ФК «Калач», 
«Темп» (Богучар), ФК «Павловск», «Цементник» (Под-
горенский), «Звезда-в/ч 20155» (Острогожск).

В финальной части примут участие восемь сильнейших 
(по четыре команды из каждой группы). Финал и матч за 
третье место состоятся в воронежском спорткомплексе 
«Центральный».

Леонид ХРУЩЁВ.

Победительница турнира «Олимпийские надежды»  
Алёна Степанова (на фото – справа).
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